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军民融合，贵在双赢。如果仅
仅依靠一方的无偿付出，绝不可能
形成有深度、可持续的合作，也只有
找准军地双方利益的契合点，才能
引领科研创新走向“深水区”。

事实上，我市军民融合发展已步
入加速期，但军民科技之间的转移和
转化仍任重道远。如何才能做到既

“吃饱”又“吃好”呢？在日前由市发
改局牵头召开的军民融合发展座谈
会上会上，，东部战区原参谋舒绍干提出东部战区原参谋舒绍干提出，，
信息交流不畅和创新能力不足是其信息交流不畅和创新能力不足是其
发展最大的发展最大的““拦路虎拦路虎”，“”，“虽说我们所虽说我们所
处的时代网络处的时代网络发达发达，，信息相对畅通信息相对畅通，，
但但军民融合领域由于涉及保密和安军民融合领域由于涉及保密和安
全全，，很多资料内容不能在互联网上公很多资料内容不能在互联网上公
开开，，这也是当前制约军民融合发展的这也是当前制约军民融合发展的
第一要义第一要义；；其次其次，，本地本地‘‘民参军民参军’’的产的产
品主要是品主要是以技术含量低的后勤保障以技术含量低的后勤保障
类产品为主类产品为主，，并没有进入关键领域并没有进入关键领域。”。”
目前目前，，全军武器装备采购信息网等公全军武器装备采购信息网等公
共信息平台已共信息平台已““上线上线”，”，在政策信息需在政策信息需
求方面迈进了一大步求方面迈进了一大步。。不过不过，，即便是即便是
信息在手信息在手，，想要迈入军工的大门也不想要迈入军工的大门也不
是是““说进说进就进就进”，”，而是需要军工认证而是需要军工认证。。

“要办齐‘四证’很麻烦，当然，针
对永康当前的形势，我认为四证办齐
并不是关键，而是军地企三者间应找
准自己的角色定位，尤其是企业需迅
速提高核心竞争力，才是眼下最大的
一个突破口。”舒绍干认为，唯有在改
革创新上下好先手棋，以融合的自信
建立自信的融合，才能推动军民融合
得以更快更好发展。

记者从市发改局了解到，自今年
以来以来，，我市稳步推进军民融合发展工我市稳步推进军民融合发展工
作作，，专门成立了创建工作领导小组专门成立了创建工作领导小组，，
积极开展省级军民融合创新示范区积极开展省级军民融合创新示范区
创建工作创建工作。。目前目前，，市发改局已完成市发改局已完成

《《永康市军民融合创新示范区建设总永康市军民融合创新示范区建设总
体方案体方案》，》，并上报金华市政府并上报金华市政府。。前期前期，，
我市还组织安排了我市还组织安排了1212家企业参加第家企业参加第
三届中国军民融合技术装备博览会三届中国军民融合技术装备博览会，，
以以““走出去走出去””取经为依托取经为依托，，为今后军民为今后军民
融合工作的开展打下良好基础融合工作的开展打下良好基础。。同同
时时，，还积极组织企业参加军工四证培还积极组织企业参加军工四证培
训训，，目前已有目前已有 11 个项目列入个项目列入 20172017 年年
省军民融合重大项目计划省军民融合重大项目计划。。

““下一步下一步，，我们还将依托现有的我们还将依托现有的
‘‘军民结合产业发展基地军民结合产业发展基地’’以及以及‘‘市军市军

民融合发展促进会’这两大平台，持
续推进军民融合的长效发展。”市发
改局相关负责人表示，一是积极争创
省级军民融合创新示范区，向上为我
市争取土地，资金，政策等要素支撑；
二是研究政策，扶持有意向‘民参军’
的企业做强做大，给予相应的政策支
持；三是加强与高校，科研机构的合
作，加大研发力度，提高产品核心竞
争力争力，，争取进入军需采购的关键核心争取进入军需采购的关键核心
领域领域；；四是开展一系列军民融合活四是开展一系列军民融合活
动动，，可以是通过发挥促进会的作用开可以是通过发挥促进会的作用开
展活动展活动，，也可以是政府部门开展也可以是政府部门开展，，如如
邀请华东物资采购局领导和相关领邀请华东物资采购局领导和相关领
域专家对我市企业开展采购流程域专家对我市企业开展采购流程、、采采
购标准购标准、、军工四证办理等方面的培军工四证办理等方面的培
训训，，真正为企业走好军民融合发展道真正为企业走好军民融合发展道
路指明方向和路径路指明方向和路径。。

相信相信随着上述工作不断深入推随着上述工作不断深入推
进进，，在各方群策群力之下在各方群策群力之下，，我市一定会我市一定会
有越来越多的优秀民营企业加入到国有越来越多的优秀民营企业加入到国
防军工建设的队伍中来防军工建设的队伍中来，，推动产业推动产业、、资资
源源、、人才等优势得以充分发挥人才等优势得以充分发挥，，从而实从而实
现现““军转民军转民”“”“民参军民参军””的良性互动的良性互动，，真真
正做好军民融合发展这篇正做好军民融合发展这篇““大文章大文章”。”。

多载体搭建平台多载体搭建平台 催生经济新动能催生经济新动能

我市群策群力做好军民融合我市群策群力做好军民融合““大文章大文章””

□记者 应柳依 通讯员 王珍妮

长期以来，我市军民
资 源 共 享 普 遍 存 在 不
足，如今，随着一项项军
民融合成果浮出水面，
这一局面已然被打破，

“军转民”“民参军”步伐
正在持续加快，势头一
路向好。尤其是今年以
来，市委、市政府高度重
视军民融合发展工作，
市发改局等部门坚持深
化改革，积极提升我市
军民协同创新能力，极
大激活了军民融合的一
池春水。

作为金华市工业的“发动机”，我市
拥有“中国门都”“中国口杯之都”等多块
金字招牌，自然不乏有高精尖企业致力
于研发新材料，开发新产品。如今，尖端
科技“飞进”企业早已不是稀罕事，但“高
大上”的军用品领域却鲜有企业涉足，这
又是为何呢？

“没有足够渠道可以获得军队采购
需求，我们也是心有余而力不足。”有企
业主如此发声。其实，早在几年前，市政
府就意识到了这点，当下，随着军民融合
话题又一次推向热潮，军民科技间如何

“愉快”地转移和转化，也牵动着众多民
政企的心。

2009 年，永康经济开发区就已被省
经信委评定为首批军民结合产业发展基
地。作为全省第一批军民结合产业发展
基地，目前园区拥有军民融合企业 8 家，

“民参军”企业 1 家，发展步伐始终走在
前列。在2015年底，为进一步整合产业
优势，打造中国乃至世界先进制造业基
地，我市又先行先试建立了全省首个县
级军民融合促进会，并遴选出具有相关
潜质的40余家企业参加，产品涉及航天
航空、航海、消防、应急救援、后勤保障等
多个领域。次年 5 月，军民融合发展促
进会成立暨第一次会员大会胜利召开，
这标志着我市正式搭建起了军民融合发
展的良好平台。

与此同时，为深入贯彻落实省委、金
华市委关于军民融合发展文件精神，在
更广范围、更高层次、更深程度上推进军
民融合发展，我市拟出台《关于推进军民
深度融合发展的实施意见》，为军民融合
发展提供规范运行的依据。届时，政府
支持和保障更为健全，军民融合发展将
更有针对性和方向性更有针对性和方向性，，主管牵头单位也主管牵头单位也
得以明确得以明确，，逐步形成以发改牵头逐步形成以发改牵头，，经信经信，，
民政民政，，科技等部门共同参与科技等部门共同参与、、推动的军民推动的军民
融合工作局面融合工作局面。。市人武部作为国防动员市人武部作为国防动员
单位单位，，负责积极发挥军地协调作用负责积极发挥军地协调作用，，先后先后
到东部战区动员局到东部战区动员局、、军委后勤保障部华军委后勤保障部华
东军用物资采购局东军用物资采购局，，考察考察对接军民融合对接军民融合
相关事项相关事项，，并组织参加上海军民两用技并组织参加上海军民两用技
术对接大会等大型军民融合题材展会术对接大会等大型军民融合题材展会。。

在政府搭台在政府搭台，，军方协调的军方协调的““高调高调””基基
础上础上，，我市顺利打破军民分离的局面我市顺利打破军民分离的局面，，踏踏
上了新上了新征程征程。。

政府搭台
打破军民分离的局面

在军民融合发展的道路上，企
业与政府的关系就如同鱼和水，鱼
离不开水，水中无鱼也活跃不起
来。两者互为条件，相辅相成。

“当前军事技术必然要进入广
泛的商业化应用阶段，高科技产业
蕴含着巨大的商业价值。”这是浙江
飞剑工贸公司负责人夏飞剑对未来
发展态势作出的判断。5年前，夏飞
剑就已对军用材料产生了浓厚兴
趣，一直尝试着用钛替代其他旧材
料。目前，经过不断试验，飞剑公司
钛材料应用终于取得重大突破，并
研制出可实现产业化的钛版保温
杯。此次保温杯与军事材料之间擦
出的火花迅速推动永康保温杯提升
档次，如投放市场，钛材料保温杯预
计售价约为普通保温杯的20倍。

除了杯业外，我市门业也在积极
对接军民融合项目。这几年，大力、
金凯德、富新、索福等知名门企均有
军民融合产品在市场上亮相。其中，
大力工贸有限公司展示的防弹门，上
面斑斑驳驳的子弹痕迹虽看似触目
惊心，却丝毫未影响门的保护效果，
证明了其优秀的防弹功能；金凯德集
团展示了国家专利产品———恒温
门。这扇会调温的门之“秘密”就在
于门上安装的冷凝器和换热风扇，能

为房间提供恒温、恒湿的环境，适用
于防空洞、军事设施用房以及高精密
仪器实验室等对环境条件有严苛要
求的区域⋯⋯

飞剑公司、大力公司等企业的
成功探索，只是本地企业积极对接
军民融合产业中“军转民”的一个缩
影。在我市，还有许许多多企业也
一路唱着智能制造的“旋律”迎头赶
上，加快“民参军”的步伐。

由浙江世明光学科技有限公司
开发的 LED 应急灯，很多人并不陌
生，在国际会展中心精品展馆里，它
曾吸引诸多目光。这枚小小的“神
器”不仅在国家电网、金华市环境监
测支队、义乌环保监测站、我市安监
局等部门应急工作中发挥出了重要
作用，更在抗震救灾、应急救援、反恐
维稳等方面被委以重任。在去年丽
水“9·28 苏村”救援行动中，LED 应
急灯还受到了当地军地领导的好评。

“公司非常看好军民融合的发
展前景。”就在今年 7 月，浙江世明
光学科技有限公司副总经理成智杰
结束第五届中国指挥控制大会暨第
三届中国军民融合技术装备博览会
之行，先后收获了大量“战果”：与火
箭军装备研究院、量子防务公司就
火箭军装备相关项目达成合作意

向；与装甲兵工程学院就装甲车、坦
克上相关设备达成初步合作意向。
最近这段时间以来，公司一直在致
力于产品的研发升级，计划在产品
现有的功能上增加远红外夜视功
能，建立北斗导航定位及后台数据
传输系统，增强产品的实战性能，为
军队的装备发展建设添砖加瓦。

此外，中国王力集团有限公司
为西昌卫星基地提供了优质的防盗
门；浙江飞神集团有限公司生产的
无人机、房车为省军区（战区）应急
指挥方舱带去了监测等方面的应
用；市杰诺工贸有限公司通过了国
军标质量体系认证，为军队后勤提
供了军用大功率吸尘器；市中翼工
贸有限公司生产的油污吸附颗粒，
在环境保护及海洋油污事件中屡建
奇功；浙江先行实业有限公司为航
母辽宁舰定制的保温杯产品，受到
了官兵们集体点赞⋯⋯

一组数据显示，截至目前，全市
已有40多家企业参与开拓军民两用
市场。越来越多的实例证明，我市绝
对拥有军民融合发展的良好基础。
近年来，全市各方通过开展顶层设
计，整合多方资源，聚焦重点、多点带
动发展，已逐渐在碰撞摸索中开辟
出一条军民融合发展的先行道路。
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